

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

ANO II

SAN JOSÉ, VIERNES 20 DE MARZO DE 1903

NUMERO 424



De venta

San José: La Mascota, Al Siglo Nuevo Almacén de abarrotes de Pagés Hermanos Sucesores; La Bastida y La Gran Vía.

Cartago, Heredia: Herrero Hermanos; Alajuela: Pulpería de Nieto.

Puntarenas: La Mascota, Y en las principales pulperías.

Conforme al análisis de los elementos químicos, el agua de Florida Extra-fina de Tásies

posee tal riqueza de bálsamos y de extractos de las flores más virtuosas, que resulta ser un tesoro de vida y de salud.

A precios mucho más convenientes que la extranjera, apesar de ser la nuestra más meritoria véndese por mayor y al de talle en casi todos los establecimientos de San José provincias, y en la Fábrica calle 22, Sur.

Dr. E. A. Friis

DENTISTA AMERICANO

Se encarga de toda clase de trabajos de su profesión y los ejecuta con toda perfección á satisfacción del público y con la mayor rapidez deseable.

ESPECIALISTA en todos los trabajos de oro.

PRECIO MODERADOS.

Extracciones sin dolor

OFICINA: Parque Central contigua á la Botica Francesa
HORAS: de 8 á 11 a. m. y de 12 á 5 p. m.

Desde el 1º de noviembre.

Trasladá

mi despacho frente á la casa de don Federico Tinoco.

Ricardo Kriebel
DENTISTA ALEMÁN

Víctor Trejos y Jorge Herrera

Pasantes de abogado y notarios

Han establecido su oficina en la 7ª Avenida Oeste, frente á la Promotoría Fiscal y contigua al bufete del Licenciado don Gerardo Echeverría.

Tipografía de "El Derecho"

Contando con imprenta propia, tenemos el gusto de avisar al público en general y á nuestros favorecedores en particular, que de esta fecha en adelante nos haremos cargo de todos los trabajos concernientes al ramo, ofreciendo esmero, puntualidad y baratura á las personas que tengan á bien enviarnos sus órdenes.

El Administrador

VENDE ANDRÉS SANDOVAL UN PIANO

Fábrica Schuman, Allena. En Puntarenas.

¡OJO OJO!

El que necesita un cortador ó administrador para sastrería ó ropa echa en esta imprenta informarán. También se vende una casa y una finca, la finca en Santa Ana y la casa en esta ciudad.

AVISO

Para liquidar la sociedad comercial

J. R. R. T. y Compañía

y la agrícola que de hecho ha existido en Cartago con la denominación de

Troyo Hermanos

de las cuales somos hoy únicos dueños, hemos nombrado liquidadores con facultades de apoderados generalísimos, á los señores don Alberto Pacheco y don Enrique Goicoechea, quienes podrán ejercer el mandato conjunto ó separadamente.

San José, 12 de marzo de 1903.

RAFAEL ANGEL TROYO. ROGELIO TROYO

THE MANCHESTER HOUSE

Casa importadora de renombre establecida en esta ciudad en el Mercado, frente á la Botica Oriental, contigua á Paulino Ardón.—Tiene venta al mayor y al detal Sedas LEGITIMAS Zarzas, Casimires ingleses, Gazaras y Cigarrillos legítimos de EGIPTO.—Tijeras, navajas legítimas inglesas, de SHEFFIELD. Precios al alcance de todos.

MAS BARATO QUE NOSOTROS NADIE!

San José, Marzo 10 de 1903.

M. & M. Jureidini.

DISPONIBLE

JEFE DEL PARTIDO REPUBLICANO
LICENCIADO DON
Máximo Fernández

"EL DERECHO"

Director y Redactor,

Rogelio Fernández G.

ADMINISTRADOR

Teodoro Alcázar

Precios de suscripción

Por 1 mes. \$ 1.00

" 3 meses. 2.25

" 6 id. 3.00

Pago adelantado

OFICINA E IMPRENTA.—CALLE 20 SUR,
CASA NO. 378, APARTADO NO. 86.

EL DERECHO

"El Derecho" y la Ley de Imprenta

Quando á principios de este Gobierno defendíamos con tanto calor la libertad de la Prensa, lo hacíamos, no sólo guiados por el interés de Partido, sino también por nuestros sentimientos republicanos y por la bien cimentada idea de q' esa Ley era un borrón para nuestras instituciones y una amenaza para el ciudadano honrado y el periodista digno. El tiempo ha venido á darnos la razón. "El Derecho" se ha visto varias veces amarrado á un expediente. ¡La injusticia encadenando á la Justicia....! don Manuel Vargas R., cayó en las redes artificiosas de esa ley. Hoy, le toca el turno á don Ricardo Coto Fernández; mañana le tocará á otro. ¿Por qué sólo "El Derecho" ve sus Directores en la Cárcel? Porque, se dirá, es un periódico anarquista, calumniador, injurioso; porque es necesario un auto de fe para concluir con esa fuente injurias. ¡Y los demás periódicos? ¡Ah, no! esos son más respetuosos!

Convenimos en ello; pero la separación es manifiesta; hay una línea divisoria, los que están á la derecha, gozan de inmunidad; los que están á la izquierda... no ¡Extraño es que un solo periódico ejerza tanta autoridad en el público que para él solo se haya creado una Ley de Imprenta! Perdonad, sabios gobernantes; sois unos pozos de erudición unos lumbreras, nos retractamos de cuanto en vuestra contra hayamos dicho, y también, y de antemano, de cuanto en nuestro disfavor diga nuestra pluma!

Hoy á la una, comparecerá don Ricardo Coto delante de sus jueces.... ¿Jueces, dije? Ya está condenado; ¿á que vistas? Los esbirros están de plácemes. Se le acusa por sincero, y por sincero caerá. ¿Quién ignora que estamos plagados de esbirros; que la inmoralidad cunde practicada por este gobierno moralizador? Que hay esbirros es una axioma; basta salir á la calle para enterarse de ello. ¿Qué duda cabe? Sí, cabe una; la de si los verán los ciegos. ¿Pero los jueces lo son?

La acusación no tiene soporte; la defensa es sencilla, y sin embargo, posible es que el calabozo de don Manuel Vargas esté ya dispuesto para recibir á Coto.

Pero nuestro amigo es enérgico; abrumará á sus acusadores; la verdad saldrá brillante de sus labios. Lo conocemos; no es la amenaza de un calabozo la que altere su semblante y haga temblar su voz; pasará por el abismo sonriendo. La Ley de Imprenta es ese abismo. Absirat de la honradez y de la Idea; un delgado hilo de luz sobre él firme apoyo será para las plantas del patriota. Y si cae, la Justicia, el águila triunfante, desplegará sus alas y recibirá su cuerpo.

"El Derecho" por segunda vez tiene que responder á los jueces; día llegará en que los jueces tengan que responder al Derecho.

Don Cleto se va...!

Parece que toma aspecto de verdad el rumor que ha días corre por los vericuetos de la política seria, de que don Cleto González, actual Ministro de Hacienda, dejará en breve el Ministerio. Se asegura que no espera más que concluir la Memoria correspondiente á la Cartera de su cargo, para efectuar su retiro de aquel alto puesto.

Corren muchos rumores sobre el particular, pero personas que parecen estar al tanto de lo que pasa allá por las alturas del Poder y de la amistad, aseguran que D. Cleto se retira del Ministerio, únicamente por sufrir perjuicio en sus negocios particulares.

Para nosotros esa razón no es satisfactoria, puesto que don Cleto es persona que sacrifica todo por la Patria. Otros, pues, deben ser los mo-

tivos que lo induzcan á tomar tal determinación. Pero si se va don Cleto quién vendrá á reponerlo en aquel Ministerio, centro de nuestros nervios económicos.

Unos dicen que será un señor Sandoval, persona importante de Alajuela, y otros que don Alberto Gallegos, abogado y uno de los que pertenecen al círculo de los predestinados por Dios para ocupar en este país los Ministerios. Hay, en fin, algunos nombres echados en el puchero de las suposiciones públicas. Lo que no sabemos es cuál tenga el señor Esquivel en el suyo. ¿Será un abogado? Si así fuere, no creemos que ello sea lo conveniente, dado el carácter eminentemente agrícola de nuestro país.

Un Gobierno compuesto en lo general de abogados y de literatos no es lo más propio para esta tierra que, por su naturaleza, requiere en sus directores, más que criterio jurídico, criterio práctico.

Tenemos personas propias para el desempeño del Ministerio de Hacienda: allí está don Alberto González Soto.

Coquelón

De Alajuela

(PUERTO DE MAR)

La situación de Alajuela, en estos momentos, es la más triste de todos los pueblos del país, y sin embargo corre por ahí el rumor, de que es el baluarte del Licenciado Esquivel, (sólo de él.)

¿Qué baluarte! Masa de ambiciosos que en los principios de la política nacionalista, fueron sumisos como corderos, y hoy se han convertido en fieras para vengar, nada más, ciertos desahíos que se cometieron cuando mandaba Iglesias. Dígalo sí el asunto Arana. La más escandalosa saña ha despertado este ciudadano que porque cayó su Gobierno, se quiere hoy hundir hasta en sus intereses creados, pésele á quien le pesare, al calor de su trabajo honrado y su actividad nunca desmentida.

El asunto Arana con el Municipio de esta ciudad, es cosa que desdice mucho de los que hoy gobiernan, y más aún, de nuestras autoridades locales que han tomado con empeño participación en este asunto, sin guiarlos la buena fé, sino dominados por la venganza. Por dicha de nuestro Juez Civil, de criterio recto y honrado, joven distinguido en las luchas del derecho, ha puesto á raya las

absurdas pretenciones del Municipio y los á metido dentro de un zapato, muy ajustado por cierto, pues ya principiaron á lavarse las manos cual otro Pilatos. El pueblo de Alajuela á visto con gusto la actividad del Juez en este asunto y aunque guarda en el fondo de su corazón, ciertos agravios, hoy los olvida porque se ve á las claras la intención que llevan los que por desgracia para el Gobierno, manejan á Alajuela.

La oposición va á surgir formidable, si el Gobierno se empeña en que don Ramón Cabezas siga al frente de la Gobernación, cometiendo desaciertos. Alajuela por mil títulos y más que todo, por su decaimiento merece en su puesto á una persona joven, llena de buenas ideas, progresista, recta, social y que mire más allá de sus narices, á quien no le enfatúe el puesto, y sobre todo á quien Alajuela quiera y estime.

"Las muchedumbres son fatales."

UN IMPOLUTO

Alajuela, 17 de marzo de 1903.

SECCION NOTICIOSA

Bachiller.—Nuestro buen amigo Eduardo Zamora Ulloa, á quien cariñosamente le decimos "Yayo," obtuvo en días pasados, previo un riguroso examen en el que demostró la legitimidad para obtenerlo, el título de Bachiller en Humanidades.

Muy sinceramente felicitamos al amigo y Bachiller.

TIENES necesidad de trasladarte de casa? Da orden en los talleres de Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, casa n.º 531, que te manden un oficial para desarmar sin estropearlos.

Administrador.—Digno de plácemes son los empleados todos de esta empresa periodística por el acertado nombramiento de Administrador que de ella ha habido. Don Teodoro Alcázar, persona honrada, competente y digna de este empleo, por su actividad, su cumplimiento y buen criterio para el manejo de los intereses de la Empresa, ha sido el llamado á desempeñar tal empleo. Al felicitarnos por tal nombramiento también lo ponemos á conocimiento del público para q' con él se cuente en todo lo que se relacione á asuntos de Administración de ésta.

DESPENSAS bonitas, cómodas y baratas, en el gran almacén de la fábrica de muebles de don Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, casa n.º 531.

Compañía de Zarzuela.—El domingo próximo, á la hora de costumbre, dará función en el Variedades la Compañía de Zarzuela del maestro Cuevas.

Pondrá en escena *La Revoltosa la casa de los padres* y *Un Maestro de Obras*. Esta última es nueva y muy bonita, según la hemos podido conocer en los ensayos.

No hay que olvidarse, pues, de asistir al Variedades el domingo. Vale la pena ver trabajar esa Compañía, sobre todo á Medina y á Hine.

Sociedad dramática.—Repetimos á nuestros lectores que el sábado en la noche trabajará nuevamente en la Variedades la Sociedad Dramática de aficionados de Ureña.

La última pieza del programa se intitula *De la Estación al Hipódromo*. Es obra de un joven costarricense y está escrita en verso. Nos aseguran que es chispeante y jocosa y que mucho habrá de reír.

¡TU escritorio tiene una gabela travada! Acudid á los grandes talleres de Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, casa n.º 531, que inmediatamente un oficial irá á tu casa y te lo dejará en perfecto estado.

Compañía de Opera.—Mucho gustó la voz de los señores Arturo Pei (barítono) y Olinto Lombardi (bajo), de la Compañía de Opera Mario Lombardi que pronto debutará en El Nacional, y que cantaron en Catedral el día de ayer. Felicitamos al señor Empresario por habernos traído para la próxima temporada teatral, tan buenos artistas, si hemos de juzgar por los que tuvimos el gusto de oír ya.

¡Quieres remosar tus muebles! En los grandes talleres de Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, casa n.º 531, te los dejan como nuevos, y muy baratos.

Corte Suprema de Justicia.—La atención llamamos de este alto Tribunal sobre las irregularidades de la Policía encargada de hacer las citaciones de los testigos que han de declarar en el asunto de don Ricardo Coto, encausado por unos empleados de ese cuerpo, por haber publicado en este periódico una declaración del esbirraje olímpico. A buen seguro que esas pruebas habrán de perjudicarles cuando se niegan á cumplir con su deber.

Es necesario, señores de la Corte, que deis, una vez más, prueba de energía, rectitud e independencia. Así lo pide la justicia.

AVISO importante.—En sus talleres situados en la Avenida Central, Cuesta de Moras n.º 531, me comprometo á ejecutar cualquier mueble que me encomiende, á satisfacción del cliente, tomando solamente el tiempo necesario para la buena ejecución.—Todo relativamente barato.

De "La Gaceta."—Por acuerdo del Ejecutivo se auxiliará la Junta de Educación de San Ramón con la suma de novecientos colones, que valen los pupitres que la dicha Junta mandó construir para el servicio de las escuelas del cantón.

—Se ha creado una plaza de maestro de canto para las escuelas de los Angeles, Cartago, dotada con \$ 50.00, que desempeñará don Gu tayo Campos; y se han admitido las renunciaciones presentadas por don Enrique Sabarío, maestro de varones de Grecia; doña Amparo de Murillo, maestra de Churrucá (Poás); señorita Celia Pastor, maestra de Juan Villas; don Adán Sequera, de Palmira, y don Tito L. Rivas, de Sardinal; y se ha nombrado en su reposición, respectivamente, á don Alberto Martí, á la señorita Candelaria Suárez, Marganta Chavarría y á D. Wenceslao Villarreal y Claudio Villalta.

—Se ha reorganizado el per-

sonal de la Escuela Superior de Niñas de Heredia así:

- 1ª—Maestra, señorita Adela Solera,VI año
- 2ª—Maestra, señorita Sara González,V año
- 3ª—Maestra, señorita Herminia Zamora,IV año
- 4ª—Maestra, doña Dolores S. de Conejo,IV año
- 5ª—Maestra, señorita Leopoldina Solórzano,III año
- 6ª—Maestra, señorita Cristina Segreda,III año
- 7ª—Maestra, señorita Enma Segreda,II año
- 8ª—Maestra, señorita Inés Chaverri,II año

Por el aviso que en otro lugar de este Diario incertamos, nuestros lectores quedan entendidos de la inmensa mejora que el señor Cavallini, el bien reputado propietario del acreditado Restaurant Central, ha introducido en su establecimiento, al ofrecer á los asistentes á la Opera un servicio esmerado de cenas, con salones reservados para familias.

Nada más agradable después de una función de teatro, que una cena nutritiva y succulenta, cual solo el señor Cavallini sabe prepararlas.

Alfonso Chasse.—Murió en Limón, víctima de la fiebre amarilla, de paso para los Estados Unidos, á donde iba empleado por la United Fruit.

Era Chasse un bello sujeto, siempre amable y generoso, y siempre dedicado al trabajo y al deber.

Muy sensible es su muerte, tanto más cuanto que deja unos pequeñuelos, una buena y amante esposa.

Hondamente sentimos el suceso, y presentamos á sus estimables deudos nuestras vivas expresiones de dolor.

¡A casarse tocan!

La juventud josefina después de una agradable temporada de campo, donde comió *jalea*, sustancia harto sugestiva, ha llegado á comprender que la vida social llega al fin á empalagar, y ha resuelto, renegando de los esclotoneros, casarse á todo escape, como quien dice en ferrocarril. Declaraciones dice que han llegado por teléfono, propuestas de matrimonio por telégrafo, y pensamientos y otras florecillas por correo. Afirmase por ahí que ya hay curas contratados, padrinos y hasta esquelas de matrimonio, algunas de las cuales para más señas, se están haciendo en esta tipografía.

He aquí las parejas que conocemos.

Eida con Alberto; Sarita con Mariano; Lidia con Rómulo; Erida con Aristides; Hortensia con Ricardo; Lupita con Claudio; Amelia con Salomón; Graciela con Guillermo; Emilia con Ricardo; Juanita con Luis; Rosita con Luis; Luz con Raúl; Lucina con Alberto; Mercedes con Jorge;

Licha con Willy; Herminia con Adán; Felicia con Luis; Emilia con Juan; Marta con Aniceto; Elena con Manuel; Elenita con Carlos; Celia con Joaquín; Arabela con Rafael; Ester con Enrique; Terecita con Manuel; Elena con Víctor; Elena con Raúl; América con Pepe; María Luisa con Franklin; Delia con Fernando; María Teresa con Mariano; Adelia con Francisco; Herminia con Arturo; Claudia con Aquiles, Rosa con Luis; María con Vicente; Benigna con Moncho; Adriana con Alfonso; Anita con Isaac.

Crónica del Diabolo

Los tenorios haciendo centinelas en los esquinas y tirando ojo para las ventanas por donde se asoman sus caras mitades, sin un centavo en el bolsillo y con aire de grandes conquistadores, revolviendo entre sus dedos unas bonitas cañas, tan huecas como ellos. Las suegras que se complacen en servirles de *alcanfor* á sus hijas con novios y que se las meten por los ojos. Los tiernos coloquios de los románticos palomitas en el Parque Central; los besos cortados que con pasión ardiente se dan sin más testigos que Dios, la Luna y todos los seres vivientes que pasan por la calle. Algunos militares que se pasean muy orondos por toda la capital sin llevar espada al cinto con cierta majestad y altivez, como diciendo por donde pasan: nosotros sí, que sabemos lucir los galones, nosotros sí que somos militares foguados en los campos de batalla de la Sabana. Los esbirros enamorando á las sirvientas en posición oficial en lugar de cumplir con su deber andando tras los republicanos con las orejas tiesas como las de un conejo. El espíritu de imitación que se ha desarrollado en un periódico de parecerse á la "Gaceta Oficial", hasta en sus menores acuerdos. El gran disgusto que ocasiona "El Noticiero" al público dándole detalles minuciosos de todos los muertos, crímenes y robos. Los paseos ministeriales que se suceden con frecuencia á costillas del Tesoro que *no anda mal*. La multitud de policiales que en las noches rondan sólo por el lado de la casa presidencial, y dejan el resto de la población vigilado por el Señor. Los menores de edad que aún deletrean la cartilla, tirando

Pildoras Del Dr. PALMER

Específico sin rival en el tratamiento de la GONORREA. Acompañamos estas pildoras en la inyección correspondiente; se garantiza la curación en CINCO DÍAS. Depósito LA VIOLETA.—En Cartago, GUER HNOS.

El Alcoholado maravilloso es el mejor aromático que se conoce. Sustituye con ventaja el Agua Florida. Con una fricción del Alcoholado se curan los dolores de cabeza, las neuralgias, etc., etc.

carambolas por banda y de lujo en los billares: ocultos sin que se presente un esbirro á denunciarlo porque esas cosas no le interesan; que haya quien diga que hay espías, cuando bien es sabido que por tales toman á quienes están levantando el Censo de la población; los esbirros en las calles escandalizando con media botella de aguardiente en el bolsillo todos los domingos después de las dos de la tarde, pasando por encima de don Cleto y de su Ley; los toros en la calle á vista y paciencia de las autoridades; los reencos sin muletas; y el tren del Pacífico con otro tren... de empleados dentro, y policías contemplando bailes de horizontales, mujeres de honradísimos antecedentes, sin impedir que desvelen á las buenas gentes que harto tienen que luchar con las pulgas, para soportar esa sinrazón, y este endiablado cronista sin un centavo.

PAN-ZONG.

El Vigor del Cabello

del Dr. Ayer



es un artículo de tocador, pergamado, de los mas delicados, con cuyo uso el cabello se pone suave, flexible y lustroso. Devuelve al cabello descolorido y gris la frescura de su primer color; conserva la cabeza libre de caspa, sana los humores molestos é impide la caída del cabello. Hace crecer el cabello, destruye la caspa, doquiera se emplea.

El Vigor del Cabello del Dr. Ayer

suplanta todas las demás preparaciones y pasa á ser el favorito de las señoras y caballeros.

Preparado por Dr. J. C. Ayer & Co., Lowell, Mass., E. U. A.

Medallas de Oro en las Principales Exposiciones Universales

GISBERTO CAVALLINI

El amable y culto propietario del

Restaurant Central

del primer restautant en Costa Rica, tiene dispuesto para la temporada próxima de ópera un servicio regio en su establecimiento. Habrá salones reservados para SEÑORAS Y SEÑORITAS y locales adecuados para caballeros:

Cenas exquisitas, chocolates, té y cafés

para todo gusto fino y educado y cantina surtida en abundancia. Ya se sabe que el

Restaurant Central

queda cien varas al Norte de nuestro suntuoso Coliseo y nadie ignora que el RESTAURANT CENTRAL es el favorito de la CIEME de nuestra alta sociedad.

LA NORMA

DE MIGUEL TURULL

Nueva tienda, frente al Mercado, casa del Dr. Cruz. Toda clase de artículos, concernientes al ramo á precios muy reducidos.

—o Todo nuevo, todo bueno. o—

Jarabe de Tabonuco al Guayacol

Cura la tisis incipiente, la bronquitis, la tos, la ronquera y los catarros.

Se devuelve el dinero si no da resultado.

No se debe usar otro pectoral que el TABONUCO, reconocido como el mejor que se conoce.

Depósito: LA VIOLETA

Depósito en Cartago: GUER HERMANOS.

ULTIMA



MODA

Quien no ha visitado alguna vez la sastrería de don Tránsito Vargas, no habrá visto de seguro nada bueno. En dicha sastrería se viste lo más selecto de nuestra sociedad; allí se hacen obras de todas clases desde la modesta *chaqueta* hasta el más encopetado frac, todo con puntualidad, esmero y con un magnífico material pues, cuenta con el personal más lujoso de San José en cuanto á operarios. Haced una visita y os convencereis.

Se ha trasladado al frente de LA BICICLETA, cien varas al oeste de donde estaba.

BANDEINA del Dr. Worden

VIGORIZANTE Y RECONSTITUYENTE SIN RIVAL.

La mejor medicina del Siglo

Cura radicalmente la IMPOTENCIA y ESPERMATORREA

Depósito LA VIOLETA

VENDE ANDRÉS SANDOVAL

UN PIANO

Fábrica Schuman, Allena. En Puntarenas.



La Emulsión Legítima.

Millares de médicos han justificado con su autoridad que no existe nada mejor para robustecer y fortalecer el organismo que la preparación llamada EMULSION DE SCOTT, compuesta de aceite de hígado de bacalao en combinación con hipofosfitos de cal y de sosa, seguros por su experiencia que aquél nutre y fortifica á la vez que los hipofosfitos entonan el sistema nervioso, restaurándole las fuerzas y energía vital, para repeler principios antagónicos y recuperar la salud normal. Preparación de tan benéficos resultados terapéuticos es la legítima

Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao ó Hipofosfitos de Cal y de Sosa

que se despacha bajo la firma de los Sres. Scott & Bowne, Químicos de Nueva York. Medicamento el más importante y sin paralelo, es verdaderamente digno de ser recomendado como lo es por los Señores Médicos, como heroico regenerador de organismos debilitados y preventivo de muchas enfermedades, por cuanto á que purifica y enriquece la sangre.

SCOTT & BOWNE,
Químicos, New York.

De venta en las Boticas.

9A

disponible

UN DESARREGLO DEL HIGADO

ES LA CAUSA DE LAS ENFERMEDADES

del Estómago, los Riñones y el Sistema Nervioso

Extracto de una lectura sobre el Hígado, pronunciada ante el Colegio Eléctrico de Medicina por el

Dr. J. H. HAYDOCK

El Hígado se ha conocido siempre como el gran hacedor y purificador de la sangre para la circulación. Por su tamaño y tejido esponjado representa una gran parte en el organismo humano para las funciones de asimilación y nutrición. El alimento que tomamos, al pasar por los órganos digestivos, se convierte en Glucosa y Peptona, y bajo esta forma entra en las cías Porta. Aquí por la acción del Hígado se convierten estas sustancias enpara una especie de azúcar, y salen del Hígado por la vena Hepática, vena entrar en el torrente circulatorio. La nueva substancia que se forma sirve para mantener el desarrollo del sistema.

El Lector Murchison dice:—“La composición de la bilis es muy complicada. El Hígado está constantemente segregando bilis; en mayor cantidad antes de tomar alimento, y disminuyendo á medida que se va satisfaciendo el apetito.”—Por consiguiente si este órgano tan importante de nuestro sistema ó el pasaje de bilis que está en conexión con él, sufre la menor interrupción, se presentan casos que unen como consecuencia precisa tendencia á Debilidad General, manifestados en peculiaridades que dan por resultado los síntomas siguientes que todos conocemos

- 1º—El paciente se queja de peso y llenura de estómago.
- 2º—Dilatación del estómago y los intestinos
- 3º—Cardialgia.
- 4º—Sensación de cansancio, dolor en las extremidades, y mucho sueño después de las comidas,
- 5º—Mal gusto en la boca, especialmente por la mañana, y la lengua sucia
- 6º—Entumecimiento con ataques ocasionales de diarrea.
- 7º—Dolor de cabeza frontal.
- 8º—Espíritu abatido y gran melancolía, con pereza y disposición á dejar todo para el día siguiente.

Todos los síntomas mencionados indican desarreglo de las funciones del Hígado, y ahora tenemos la gran importancia de algún error practicado según el estado del paciente, quien debe inmediatamente proveerse de algún

ESTIMULANTE PARA EL HIGADO, siendo el mejor modo de hacerlo en píldoras. Experiencia diaria muestra esto: que el método más activo y eficaz de que se puede depender para promover la acción del Hígado, es hacer uso de una píldora que obre diariamente y sistemáticamente como un medicamento antibilioso. No creo en purgantes fuertes y severos, que además de paralizar las funciones del Hígado, son desagradables al paladar, y por consiguiente he preparado una píldora que es bastante activa y contiene una dosis completa, las cuales he llamado

Píldoras nuevas del Dr. Haydock para el Hígado

(CUBIERTAS CON AZÚCAR)

UNA PILDORA ES UNA DOSIS! UNA PILDORA ES UNA DOSIS!

EN TODAS LAS ENFERMEDADES BILIOSAS Y DEL HIGADO, las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado son un remedio perfecto. Para las enfermedades de la mujer, postración nerviosas, debilidad, abatimiento general, falta de apetite y dolores de cabeza, se encontrará que las Píldoras del Dr. Haydock para el Hígado, son un remedio eficaz. Sus efectos son universales y se puede garantizar que curan con certeza.

LAS PILDORAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO son la verdadera esencia de la salud y la mayor bendición que la ciencia ha dado al mundo.

Envíese por este medicamento y no se tome ningún otro. La irresolución y la tardanza equivalen al suicidio, cuando se tiene á la mano el remedio que cura inmediatamente. Atáquese el mal á tiempo y se evitarán muchos días de sufrimiento.

Cada frasco contiene veinte píldoras; cada píldora es una dosis. Son conocidas y vendidas en todas las BOTICAS DEL MUNDO. Pídase copia del folleto ilustrado “El Hígado y su Misterio”. Como estas píldoras son enteramente diferentes de las 212 clases que hay en el mercado, cualquier incrédulo puede obtener un frasco GRATIS en recibo de su nombre y dirección. Par obtener las píldoras legítimas del Doctor Haydock de las cuales hay muchas falsificaciones obsérvese que la firma de Jno. Haydock y W. H. Tone & Co. aparece escrita en cada paquete de una docena. No se compren sin este requisito.

HAYDOCK & Co., Unicos fabricantes, New York, U. S. A.

McKessen y Robbins.—Agentes,—New York.

LASTENIA CRUZ C.
OBSTETRICIA
NACIONAL
ODONTOLÓGICA

Ofrece al público sus servicios profesionales
Alajuela, 6 de marzo de 1903.

Espacio disponible

T. Assmann & Co.

SAN JOSE C. R.
Importación—Exportación
Agencias—Comisiones

AVISO

A mis favorecedores que atenderé á sus pedidos de cal los domingos en la mañana.

Indalecio Fallos.

José Florentino Quesada

Comerciante ambulante

Ofrece en las Plazas de San José, Cartago y Heredia: géneros de primera, ropa hecha de todas clases, dulce á cinco centavos libra.

Nadie da más barato, nadie, vende mejores artículos, no puede haber competencia!

En San José, viernes y sábado

En Cartago, jueves y domingo

En Heredia, miércoles

se le encuentra en los mercados.

¡MENTIRA!

No hay tal crisis ni tal culebra de pelo.

El simpático Mister Asch ha resuelto el problema. Acérquese usted á La Ciudad de Londres y quedará convencido. Lo que usted busque, lo que usted quiera; el gusto más caprichoso quedará satisfecho con muy poca cosa donde M. Asch

Esta casa ha hecho una rebaja de cincuenta por ciento en todas las mercaderías.

Santo Domingo de San Mateo.

Gran Hotel Franco Costarricense

—PROPIETARIOS: MOLINA Y OJACOMANI—

Tenemos el gusto de poner á la disposición del público este hotel, queda situado frente á la Iglesia, con todas las comodidades. Es lo más chic.

Se atiende á todo pasajero. Almuerzos y Comidas al gusto todo bueno y bien condimentado. Precios equitativos. Bestias para pasajeros y paseos. Con un telegrama basta.

Enero 22 de 1903.



Tip. de “El Derecho”